

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE NOVIEMBRE DE 1811.

## GRAN BRETAÑA.

Londres 5 de octubre.

Sabemos que ademas de los refuerzos que han salido ya de Ashbourne para Jersey, ha recibido el regimiento 7.º (ó el regimiento real de fusileros) la orden de ponerse en marcha para el mismo destino. El martes último salió en efecto de Maidstone para las costas.

Del 7.

*Extracto de una carta de un oficial que se halla á bordo de los buques que cruzan delante del Texel, su fecha el 28 de setiembre.*

„ Nuestra esquadra se compone del *Anibal*, de 74 cañones, contra-almirante Durham, capitán W. King: el *Tremendo*, el *Audaz*, el *Aboukir* y el *Zealot*. El *Conquistador* y el *Berwick* han salido juntos para Spithead, y desde allí darán la vela para otro apostadero. La fragata americana la *Constitucion*, que trae á bordo 2500 pesos, ha entrado en el Texel, habiendo parlamentado antes con el *Aboukir*, y obtenido del capitán Parker el permiso de entrar. La esquadra que tiene el enemigo en el Texel se compone de 6 navíos de línea, de los que solamente 5 están en disposición de salir al mar, una fragata y 3 bricks. De tiempo en tiempo suelen levar anclas, y executar varias evoluciones. Parece que se han retirado á *quarteles de invierno*, y esperamos no volverlos á ver cerca del Helder hasta la primavera próxima.”

El navío *Hotspur* necesita una gran compostura por lo estropeado que ha quedado de resultas de las averías considerables que ha sufrido en la acción que ha sostenido contra las chalupas cañoneras y las baterías de la costa &c. cerca de Cherburgo.

El sábado último llegó una mala de Lisboa con cartas y papeles hasta el 23 del mes último. Se dice que el gobierno ha recibido por este conducto pliegos del lord Wellington; pero todavía no se ha traslucido nada de su contenido. Según lo que resulta de las gazetas parece que el lord Wellington y Marmont reconcentran sus fuerzas con intención de empeñar á la mayor brevedad una acción general. No se sabe aun qual es la fuerza del ejército aliado; pero la de los franceses asciende, según dicen, á 8000 hombres, de los quales 3300 están en Salamanca. Ha habido algunas escaramuzas entre los puestos avanzados de los franceses y los de los ingleses, de lo que puede inferirse que los dos ejércitos están muy inmediatos uno á otro. Créese que el objeto de Marmont no es otro que el de socorrer á Ciudad-Rodrigo.

Se han recibido gazetas de Dublin hasta el día 3 de este mes; pero no contienen nada relativo á los alborotos que ha habido entre las milicias del castillo de Dublin. El *Evening-Herald* del día 2 contiene el artículo siguiente: „ Hemos tenido el sentimiento de saber que de resultas de una equi-

vocacion y mala inteligencia entre 2 regimientos de milicias (de la ciudad de Limerick y de Nottingham), han quedado heridos gravemente algunos soldados de estos 2 cuerpos. Se han tomado las mas eficaces providencias para evitar estas desavenencias, y una de ellas ha sido acuartelar estas tropas en distintos parages con el objeto de separar los 2 regimientos.” (*The Cour.*)

Una carta de la Guadalupe refiere un acontecimiento bastante desagradable, de resultas de una proclama en que el gobernador Cochrane llamaba á los habitantes, imponiéndoles una multa si no se presentaban para alistarse en la milicia que se está formando nuevamente, destinada á mantener la tranquilidad y seguridad interior de la isla; pero por no expresarse claramente en la proclama este servicio tan limitado, los habitantes creían que serian empleados en la defensa de la isla contra cualquier ataque exterior, y por consiguiente no se presentó en el día señalado mas que uno solo, y los oficiales que estaban comisionados para la milicia se retiraron, pretextando que en virtud de un decreto existente cualquier individuo que tomase las armas contra los franceses seria privado de todas las propiedades que tuviese en Francia, y quando se hiciese la paz perderia tambien los bienes que poseyese en la isla. Se ha obligado á los contraventores á pagar una multa de 500 pesos, y se esperan otras providencias mucho mas rigurosas.

Del 8.

*Diario sobre la enfermedad del Rei.*

Palacio de Windsor 8 de octubre.

„ S. M. sigue en el mismo estado.”

Las gazetas irlandesas del 6 de este mes anuncian que han cesado felizmente los temores que se tenían con motivo de las desavenencias entre las milicias inglesas é irlandesas. (*The Statesman.*)

„ ¿Cómo podrán hacer frente los Poles y los Percevalés á la union de los protestantes y de los católicos de Irlanda? ¿Qué esperanzas pueden tener de resistir á la masa reunida por la opinion pública, que está contra ellos, y que cada día adquiere nuevas fuerzas y nuevo vigor? ¿Cómo pueden persuadirse ni creer que han de encontrar en Irlanda magistrados tan viles, que expidan órdenes para despojar á los súbditos de sus derechos mas apreciables, y para no dexar de la constitucion mas que el nombre? Si estos hombres de estado, intolerantes y de tan cortos alcances, han contado con las divisiones de Irlanda, y de consiguiente con un feliz éxito, que lean las transacciones de los Cários y de los Cavan, y desaparecerán con gran confusion sus sueños y delirios en quanto á la degradacion de la Irlanda.

„ La asamblea de Carlow, celebrada el jueves último, ha sido la mas numerosa y respetable de quantas se han celebrado en el condado; y no es fácil asegurar si los católicos ó los protestantes son

los que tienen la preponderancia; tan grande es la union que reina entre ellos.

„La asamblea de Cavan ha dado otro buen ejemplo de la unanimidad que reina entre los católicos y los protestantes; en lo qual funda actualmente la Irlanda sus mejores esperanzas.

„Una carta de Londres dice que quando se quiten las restricciones puestas por Mr. Perceval á la autoridad del Príncipe regente, habrá una gran mutacion en la administracion de Irlanda. El lord Moira, persona muy apreciable por sus muchas y excelentes prendas, será nombrado virei de Irlanda con el título de marques de Huntingdon; y entonces serán oidas las peticiones de los católicos.” (*Evening-Post.*)

Los corsarios franceses que cruzan en el canal manifiestan una actividad muy extraordinaria. Escriben de Donvres que 3 de ellos intentaron ayer de apresar un buque grande llamado el *Sommertshire*, que venia de la Jamaica; pero que al fin fueron rechazados.

Hace tanto tiempo que no hemos oido hablar de los 7 buques rezagados que venian de la India, que parece que debemos renunciar ya á la esperanza de pensar que esten seguros, ó de que se haya salvado ninguno de ellos. Es no obstante digno de notarse el que no se hayan encontrado por ninguna parte señales ni reliquias de estos buques.

Un navío que ha llegado de la Havana dice que hai muchos corsarios franceses en el golfo de México y en las Floridas.

### Del 13.

Uno de los papeles públicos de esta mañana contiene una nota curiosa sobre el doctor Wallis, el qual ha sido llamado á la junta de médicos que asisten á S. M. Dice la nota que quando el Rei se restableció de la enfermedad que tuvo en 1801 exigió de la Reina una obligacion solemne de no consentir que este médico le asistiese otra vez en caso de recaída. Los medios rigurosos que empleó el doctor Willis, medios que justificó el buen efecto que surtieron, exasperaron á S. M. Pero en el día que la mayoría de la junta ha perdido las esperanzas de que se restablezca S. M., aunque ha sido llamado el doctor Willis, se aprovecharán si de sus luces, pero no le permitirán que se acerque á la persona de S. M., ni que tenga una parte activa en la curacion.

Escriben de Calcuta que el príncipe Mohee Codheen, hijo segundo del sultan Tipoo-Saib, se ha quitado la vida el 2 de mayo á las 4 de la mañana con una escopeta de caza. El tiro le entró por entre las costillas, le atravesó el corazon, y le salió por los espaldas. Acudieron al instante sus parientes y los criados; pero fueron inútiles quantos socorros se le suministraron, y espiró á pocos minutos. De todas las personas de la familia de Tipoo-Saib este príncipe era quien gozaba de mas libertad; pero hacia algun tiempo que habia nauddado enteramente de caracter, y se ha sabido que trataba de escaparse.

El navío de línea el *Leon*, en que va sir Gore Ouselei para Persia, fue atacado en la travesía del golfo Pérsico por 12 chalupas de los piratas jova-semi. Su intento era cortar el transporte el *Futtedal-Wadoud*, y lo hubieran conseguido á no haber sido por la suma vigilancia del capitán ingles. Inmediatamente que estos piratas árabes vieron la artilleria gruesa del *Leon*, escaparon á fuerza de

remo con tal velocidad, que con dificultad les habrá alcanzado ninguna bala.

Estan cruzando 6 fragatas inglesas delante de la costa de Guinea para impedir el comercio de esclavos. Se asegura que han cogido 106 embarcaciones entre americanas, españolas y portuguesas cargadas de esclavos; y que á todos los han conducido á Sierra-Leona, y les han dado libertad.

El mayor general Monroe, comandante de la isla de la Trinidad, ha adoptado un medio muy extraordinario para impedir la exportacion del numerario. Para esto ha puesto en circulacion 250 pesos fuertes, á los quales les ha quitado en el medio un pedacito de plata del valor de un *schelling*; á pesar de esta disminucion de su valor intrínseco, estas monedas continuaron teniendo en la isla el valor de 9 *schellines*, que es su valor nominal. Los particulares á quienes no quierán admitirles en pago dichas monedas, las presentarán en la tesoreria del gobierno, donde, despues de exáminar si ajusta exáctamente con ellas el pedacito que se les ha cortado, se las admitirán por su valor nominal.

Un comisionista de Canton escribe que los piratas chinos de las islas de los Ladrones continúan sus piraterías, y que han hecho varios desembarcos en algunos parages del continente; de suerte que los habitantes se han tenido que venir tierra adentro. La misma carta dice que un chino ha inventado una especie de fuego griego, el qual encendido una vez no se puede apagar; que salió en un barquichuelo, y arrojó de este fuego sobre los barcos de los piratas, los que se abrasaron enteramente.

Mr. Davi ha establecido una fábrica de pólvora; este célebre químico quiere emplear su ciencia en perfeccionar esta destructora substancia.

## IMPERIO FRANCES.

Paris 18 de octubre.

S. M. ha dado un decreto en Ambéres, con fecha del 30 de setiembre, en que manda que se observen en las provincias líticas las leyes del imperio frances.

Mr. Roville de l'Etang, caballero del imperio, miembro del consejo general del departamento, y del consejo de administracion de hospicios y socorros, falleció en Paris el 14 de octubre á los 81 años de edad. Los miembros de los diferentes cuerpos á que pertenecia este hombre respetable asistieron á su funeral; y el señor conde Frochot, consejero de Estado, prefecto del departamento del Sena, y como tal presidente nato del consejo de hospicios, pronunció el discurso fúnebre, en que manifestó las virtudes y excelentes prendas del difunto.

El jueves 7 de noviembre celebrará la segunda clase del instituto una sesion pública para la recepcion de Mrs. Lacretelle y Ettiene. El señor conde Segur contestará al discurso del primero, y el señor conde Fontaine al del segundo.

La *Constitution*, fragata americana, que salió un mes hace de Cherburgo, ha vuelto á entrar en la misma rada el 12 de octubre.

El señor Lavite, actor del gran teatro de Leon, murió de repente el 12 de este mes, estando representando la comedia intitulada el *Amigo de casa*.

En los últimos periódicos ingleses se ha insertado una relacion muy curiosa de un combate entre los dos célebres pugiles Cribb y Molineux; la qual copiaremos aquí para dar una idea de las cos-

tumbres extravagantes, y de las crueles diversiones del pueblo ingles.

„El combate entre el formidable Cribb y el vigoroso Molineux, que esperábamos con impaciencia tanto tiempo hace, se ha verificado por fin el sábado último en Thissletom-Gap en el condado de Rutland; pero antes de referir lo ocurrido en esta lucha conviene dar algunas noticias biográficas de estos dos campeones. Cribb pasa por el mejor pedazo de carne humana que ha salido de los moldes de la naturaleza. Su glotonería excede toda exageración; ninguno de sus rivales le excede en conocimientos en el arte de reñir á puñadas, y nadie le iguala en denuedo. Molineux midió con él sus fuerzas pocos meses hace en un combate que duró 55 minutos: la victoria estuvo indecisa por largo rato, y ya iba á concluirse el combate quando aun habia quien apostase á favor de Molineux. Esto excitó gran animosidad en los protectores de Cribb, tanto mas que se hallaba ofendido el amor propio nacional con la victoria de un negro como Molineux. A pesar pues del cuidado en que los tenia el éxito de otro combate, y el temor que les causaba la idea de que los laureles de un heroe británico fuesen marchitados por un hombre de color, obligaron á Cribb á que aceptase el desafio que se le remitió, sin embargo de que habia declarado públicamente que no queria volver á comprometer su gloria. Para conservarla se ha sometido con docilidad á las pruebas mas rigurosas. El capitán Barclai, su protector decidido, ha hecho en él la aplicación de un método que ha inventado para formar un pugil perfecto, disminuyendo el peso del paciente, y aumentando por este medio sus fuerzas. En efecto, de resultas del régimen que ha seguido Cribb en una soledad de Escocia baxo la dirección del capitán Barclai pesa en la actualidad 30 libras menos que antes. Molineux no tiene la fortuna de tener por padrino á un patricio tan ilustrado, y así se ha visto reducido á ser el maestro de sí mismo, y por otra parte le faltan la independencia y las luces necesarias para dedicarse enteramente al estudio de su profesion.

„La víspera del dia del combate no se encontraba ni un alojamiento ni una cama en 20 millas á la redonda del campo de batalla. Llegado el dia un gentío inmenso acudió muy temprano de todas partes á la llanura en que se habia levantado un tablado de 6 pies de altura, cercado y cerrado con una valla de cuerdas. Al rededor de esta valla se veia un concurso inmenso de gentes de á pie, que estaban tan apiñadas, que no podian moverse hácia ningun lado: detras habia muchas personas á caballo, que cerraban el horizonte mezcladas con carruages de todas clases, cuyos tejados y pescantes estaban tambien llenos de gente. Todos los *flack-men* (1) desde el par hasta el ratero se halla-

(1) Es el nombre que dan en Inglaterra á los que miran como un negocio de la mayor importancia esta especie de ejercicios. Estas personas forman en Inglaterra una clase, y hacen gala de que los conozcan por su traje y por sus modales. Lo que hai de particular es que esta pasión ridícula, que parece demencia de la Inglaterra, se encuentra muchas veces reunida con conocimientos, talentos y virtudes apreciables, y la misma persona que posee estas prendas, suele al mismo tiempo ser ciego apasionado por los combates de gallos, de pugiles, por montar á caballo y saltar muchos fosos, y hacen vanidad de ser alabados de grandes comedores y bebedores, y de tener espíritu para hacer apuestas extravagantes y ruinosas.

132x  
ban reunidos en aquel sitio. Se distinguian estos aficionados de los demas curiosos en lo serio de su traje, y se hubiera guardado muy bien ninguno de ellos de presentarse con corbatia blanca en un dia tan solemne.

„Poco antes de las 12 se presentaron los padrinos, y su llegada aumentó la impaciencia del público. A medio dia se presentó el negro Molineux en lo interior del circo; pero Cribb saltó el primero al tablado, y saludó á los expectadores con mucha alegría. El aire resonó con ruidosas aclamaciones; no hubo tantas para el negro, pero las bastantes para dar á conocer que no le faltan amigos ni dinero; porque nuestros espectáculos tienen tambien sus *rudemaisi* y sus *laclagues* como los de Francia, y sus *polacos* y *chorizos* como los teatros de España. Cribb estaba muy bien vestido; su aire infundia verdaderamente respeto; al parecer su talla es de 5 pies y medio, y goza de muy buena salud. Molineux llevaba un vestido azul y un pantalon de mahon; no es tan alto como su rival, pero tiene las formas de un Ajax: anchas espaldas, ancho pecho, y brazos que parecen hechos adrede para dar *martillazos*.

„Los preparativos se hicieron con la mayor ceremonia, y no es posible pintar la impaciencia é inquietud de los expectadores durante este tiempo, porque el aire denodado de los dos héroes, su fuerza aparente, y la animosidad del negro, todo anunciaba un combate terrible. Desnudante por fin los dos atletas, y pasiones diferentes agitan con violencia los corazones de todos.

„El combate duró poco; pero fue sostenido con encarnizamiento. Cribb fue asaltado con vigor por su enemigo; y sin duda hubiera sucumbido si su denuedo y su excelente educacion no le hubieran hecho tomar aliento, mientras el negro cegado por la pasión perdió desde luego sus fuerzas, y se expuso inconsideradamente á los golpes homicidas de su adversario. Recibió uno en el cuello que le causó una hemorragia interior, y se conocia de quando en quando que la sangre le ahogaba. Al tiempo que iba á caer le descargó Cribb otro golpe en las costillas, que pareció verdaderamente un martillazo, pues lo oyeron claramente todos los expectadores, los cuales manifestaron con vivas y aplausos su aprobacion y entusiasmo. Sin embargo, es necesario convenir en que el negro pelea bien. Cribb mismo dice que da los golpes con una fuerza sin igual; y en efecto, su cara presenta pruebas irrefragables de esta verdad. Molineux quando se siente golpeado olvida los recursos de su arte, y en los últimos momentos de la lucha pelea como un frenético, y se desploma como una enorme viga. Sus padrinos tuvieron que levantarlo como una masa de plomo, y lo llevaron como á un niño delante de Cribb. Desde entonces nadie dudó de la victoria, y al undécimo ataque ya no fue posible que Molineux volviese á las manos. Asi pues Cribb fue proclamado vencedor por los gritos y aplausos de los expectadores.

„Molineux quedó tendido sobre el teatro como si estuviera muerto; el cirujano que habia traído consigo de Londres le sangió inmediatamente, y poco despues fue arrastrando hasta su coche, llevado mas bien que sostenido por sus amigos. Tiene una quijada descompuesta y dos costillas hundidas. El vencedor saltó con ligereza del teatro, e hizo varias cabriolas para hacer ver al público que se hallaba todavia en estado de dar y de recibir puñadas.

„No puede quejarse Molineux de que se le haya hecho ninguna injusticia; sin embargo hubiera sido una cosa mas decente y mas generosa el que los amigos de Cribb hubiesen esperado en silencio el éxito del combate, porque nos parece que sus repetidos aplausos á cada ventaja que este lograba han contribuido infinito para intimidar al negro.

„Tambien es necesario convenir en que la parte principal del honor de esta jornada se debe de rigurosa justicia al capitán Barclai, el qual no ha perdonado cuidado ni esmero, ni tiempo, ni gastos, ni viages para perfeccionar los talentos y la fuerza de su abijado.

„Concluyóse aquel dia con regocijos al uso del país, es decir, con banquetes que duraron hasta por la mañana. Los vencedores celebraron su triunfo con largos tragos, y los vencidos procuraron ahogar su sentimiento en el vino. Por todas partes se oian canciones en loor de los pugiles ingleses.

„Ya hemos dicho que los principales personajes de Inglaterra habian venido á presenciar este combate memorable: se distinguian entre otros; y tomaban el mayor interes en este espectáculo tan extraordinario, el lord Yarmouth, el honorable Berkeley Craven, el general Grosvenor, el caballero Maitland, el marques de Queensburi, el lord Pomfiet &c.”

**ESPAÑA.**

**EXERCITO IMPERIAL DE ARAGON.**

*Campo de Murviedro 26 de octubre de 1811 por la tarde.*

Soldados: „El general en jefe Blake, usando de los grandes poderes que le atribuye su calidad de presidente de la regencia insurreccional, logró reunir de diferentes puntos de la España un ejército de 30000 hombres y 3000 caballos, con el qual vino á atacarnos en la mañana del 25. Mas vosotros no os parasteis en el número; y así fue que una completa victoria ha probado de nuevo á la España el valor del ejército de Aragon. Hemos hecho prisioneros 4500 hombres, 220 oficiales, de ellos 40 coroneles ó tenientes coroneles, y los generales Caro, Amaya y Eloi, tomado 16 cañones, y apoderádonos de 4 banderas.

„El ejército sabrá con placer que los resultados de la victoria de Sagunto (hoi Murviedro) han reducido á la guaruicion de los fuertes de esta plaza á capitular: en este instante, que serán las nueve de la noche, han desfilado por la brecha 2800 hombres, entre los quales se cuenta un brigadier y 80 oficiales superiores, 220 artilleros y 50 zapadores, todos los que han quedado prisioneros de guerra. Ya estan en nuestro poder copiosas provisiones, 17 piezas de artillería y 6 banderas.

„Soldados: Me daré priesa á manifestar al Emperador vuestra gloriosa conducta, y el brillante modo con que le habeis servido en la accion del 25. Daré en la órden del ejército los pormenores de los movimientos que han decidido la victoria, y citaré con satisfaccion á los generales, gefes de cuerpos y quantos militares se han distinguido. Al implorar las bondades del Emperador para su ejército de Aragon, le diré como he quedado particularmente satisfecho de la resolucion con que las tropas han maniobrado en medio del fuego mas vivo. = Firmado = El mariscal del imperio conde Suchet.”

*Madrid 14 de noviembre.*

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado. En nuestro palacio de Madrid á 13 de noviembre de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „En el esquadron de la guardia de honor de Sevilla queda promovido

D. Joaquin Lopez á ayudante en reemplazo de D. Josef María Escadero.

ART. II. En la milicia cívica de la villa de Estepa queda igualmente promovido

D. Juan del Castillo y Herrera á abanderado en la vacante de D. Agustin Manzano.

ART. III. Asimismo quedan promovidos en la milicia cívica de la ciudad de Arcos

D. Domingo de Beas, mayor, á teniente de la tercera compañía, vacante desde la creacion de esta milicia.

D. Josef de Aragon á subteniente de la misma compañía en reemplazo de D. Antonio Ximenez.

D. Luis Molle á subteniente de la quarta compañía en la vacante de D. Pedro de Padrós.

ART. IV. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la execucion de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

Por decretos de 12 del corriente S. M. se ha servido nombrar á D. Leandro Fernandez de Moratin su bibliotecario mayor; á D. Matías Mur de los Rios secretario de la interpretacion de lenguas; y al presbítero D. Josef Lope Gonzalez administrador del colegio de niñas de Loreto.

**PLAZA DE MADRID. BOLSA.**

**DIA 14 DE NOVIEMBRE DE 1811.**

*Efectos públicos.*

Vales reales.....	95½
Cédulas hipotecarias.....	97¼
Certificaciones del tesoro público.....	83
Oro español contra plata.....	14½

**TEATROS.**

En el del Príncipe, á las quatro de la tarde, se representará por la compañía española la comedia antigua en tres actos titulada el Cid Campeador, y noble Martin Pelaez, en la que hará el papel de Cid el señor Vicente García, actor retirado de dicho teatro; y el sainete los Estudiantes petardistas. Actores en la comedia: Señoras María García, Maqueda, Torres, Cabo y Várgas. Señores Vicente García, Ponce, Infantes, Caprara, Avecilla, Suarez, Casanova, Contador, Mas, Alverá, Fabiani, Camas y Fernandez.

En el mismo teatro, á las siete de la noche, se executará la ópera en dos actos titulada Ramona y Roselio, y el sainete los Hombres solos. Actores en la ópera. Señoras Lopez y Várgas. Señores Muñoz, Fernandez, Alverá, Camas, Mas, Fabiani, Casanova, Liarte y Lledó.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el Asombro de Xerez Juana, la Rabicortona, adornada con todas sus decoraciones, transformaciones y demas aparato teatral que la corresponde: concluida la comedia, se bailará un pasedú nuevo, compuesto por el señor Sandalio Luengo, y se dará fin con un divertido sainete.